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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Провал «знаний и опыта» 
команды власти 

Штаб губернатора Липецкой области сразу  
после проигранного суда запустил грязную  
информационную кампанию против КПРФ 

Как росли герои — сестра и брат 
К 100-летию со дня рождения 
Зои Космодемьянской 4

Переусердствовали 
Белорусские «политэмигранты» стали 
жертвами собственных козней 3

2

3 сентября в Москве, в 
День Победы над милита-
ристской Японией и окончания 
Второй мировой войны, депу-
таты-коммунисты провели 
патриотический митинг-
встречу с населением, в кото-
ром принял участие Председа-
тель ЦК КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в Государст-
венной думе Г.А. Зюганов. 

 
В своём выступлении он отметил: 
— Мы должны осознать смысл на-

шей Победы. Он был изложен в вы-
ступлении Сталина 2 сентября 1945 
года. В газете «Правда» было опубли-
ковано его обращение к гражданам 
страны, ко всему нашему народу и к 
мировому сообществу. И он прямо 
сказал, что то чёрное пятно, которое 
оставило поражение царской России 
от Японии, мы полностью стёрли. Ста-
лин заявил тогда, что старшее поколе-
ние помнило, как мы потеряли Ку-
рильские острова и половину Сахали-
на. Но сейчас всё это будет полностью 
восстановлено. И мы вернули свои ис-
конные территории. Хотя на них и се-
годня Япония разевает свой рот, но, на 
мой взгляд, абсолютно напрасно! 

После поражения в Русско-япон-
ской войне премьер Витте подписал 
так называемый Портсмутский мир, 
по которому Россия отдала Японии 
половину Сахалина и Курильские ост-
рова, что означало полную изоляцию 
Российской империи на Дальнем Вос-
токе. Она даже не могла нормально 
снабжать Камчатку и Чукотку. 

В подписании акта о безоговороч-
ной капитуляции Японии участвова-
ли мы, американцы, китайцы, анг-
личане, новозеландцы, австралийцы, 
голландцы. США тогда дали гаран-
тии, что император Хирохито и его 
семья не будут преследоваться. Одна-
ко вместе с тем они дали гарантии и 
одному из главных мерзавцев и него-
дяев Второй мировой войны — гене-
ралу Исии, возглавлявшему так назы-
ваемый отряд 731. Он проводил жут-
кие эксперименты и уничтожил ты-
сячи людей. И этот «отряд» со всем 
оборудованием полностью перекоче-

вал в Америку для подготовки биоло-
гической войны и разработки биоло-
гического оружия. Такое оружие по-
том применялось и в Корее, и во 
Вьетнаме. А сегодня американцы ор-
ганизовали 50 крупных лабораторий 
от Львова до Казахстана для того, 
чтобы уничтожать славянство, Рус-
ский мир и вести биологическую 
войну против нашей страны. 

Мы тогда не просто победили. Мы 
показали, что советский солдат, со-
ветская наука, советская техника, Со-
ветская власть, советское командова-
ние, Коммунистическая партия и Ге-
нералиссимус Сталин на порядок вы-
ше всех тех сил, которые обрушились 
на нашу великую Родину. 

Войну против нас американцы раз-
вязали сразу же после Победы в 1945-м. 
И года не прошло, когда Черчилль в 
своей Фултонской речи заявил, что 

они объявят новый, уже атомный 
крестовый поход на Восток. И он не 
просто об этом заявил. Ведь на тех же 
японцев 6 и 9 августа 1945 года были 
сброшены две атомные бомбы. В ре-
зультате погибли 250 тысяч граждан-
ских лиц. Однако их гибель не вызы-
валась никакой военной необходи-
мостью. Но бомбы были «сброшены», 
в том числе и на головы граждан на-
шей Советской страны. Ведь с этого 
момента, по заявлению американ-
цев, началась атомная дипломатия. 

По плану «Дропшот» первые 300 
атомных бомб должны были обру-
шиться на наши города и сёла. По од-
ной Москве предполагалось нанести 
десяток атомных ударов. Но могучая 
советская наука не позволила этого 
сделать. Сталин подписал для Курча-
това тысячу распоряжений, и в ре-
зультате в считанные годы удалось 

ликвидировать преимущество США и 
создать ракетно-ядерный щит. 

Наша победа была предана в 1991-м. 
И горбачёвско-ельцинская преда-
тельская свора и сегодня, как раковая 
опухоль, пронизывает все структуры 
власти. Они сидят в разных кабине-
тах. Они шепчут на ухо членам Сове-
та безопасности. Они готовы к ново-
му «договорняку», чтобы предать тех, 
кто верой и правдой сражается про-
тив нацизма и фашизма. Но мы не 
допустим этого! 

Левопатриотические силы, наша 
партия в ходе текущей выборной 
кампании всё делают для того, чтобы 
утвердить новый курс. А это прежде 
всего социализм, справедливость и 
дружба народов. Новый курс — это 
стратегия развития и подготовки по-
колений, которые будут блестяще 
учиться в современной школе и овла-

девать научными знаниями. Новый 
курс — это законодательные органы 
власти и депутаты, которые служат 
справедливости, а не очередному 
олигарху или денежному кошельку. 

Для этого мы подготовили свою 
программу вывода страны из кризиса. 
Мы также внесли десять великолеп-
ных законов, позволяющих национа-
лизировать минерально-сырьевую 
базу и принять бюджет развития. Мы 
создали школу будущего в совхозе 
имени Ленина, в которой я выступал 
в День знаний. Там десять первых 
классов, в совхозе нет демографиче-
ской проблемы. Там каждая молодая 
семья имеет трёх — четырёх детей. И 
они видят, что такое родничок социа-
лизма, этот оазис на окраине Москвы. 

Я надеюсь, что и предстоящие выбо-
ры позволят нам поддержать самых 
талантливых и авторитетных. И это 
будет подарок в честь наших побед, 
которые мы одержали в 1945-м. Это 
будет подарок всем труженикам, кото-
рые уверены, что социализм победит. 

 
* * * 

Затем выступили первый секре-
тарь МГК КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в Мосгордуме Н.Г. Зубри-
лин; заместитель председателя Мос-
ковской областной думы, кандидат в 
губернаторы Московской области от 
КПРФ А.А. Наумов; секретарь Мос-
ковского горкома КПРФ, депутат Го-
сударственной думы Д.А. Парфёнов; 
председатель Всероссийского обще-
ственного движения «В поддержку 
армии, оборонной промышленности 
и военной науки», депутат Государст-
венной думы генерал-лейтенант В.И. 
Соболев; член Президиума ЦК КПРФ, 
председатель комитета Государст-
венной думы по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Н.М. Харитонов. 

По окончании выступлений состоя-
лось возложение цветов к могиле Не-
известного солдата и стелам городов-
героев у Кремлёвской стены. Цветы 
были также возложены к памятнику 
Маршала Победы Г.К. Жукова. 

 
КПРФ.ру. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА, 
пресс-служба ЦК КПРФ.

Новый курс — это социализм,  
справедливость и дружба народов

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Открытый конфликт с За-
падом и санкционная 
война породили у неко-

торых неисправимых оптими-
стов надежду, что власти нако-
нец возьмутся за ум и покончат 
с Болонской системой в высшей 
школе, а в средней — с опосты-
левшей всем системой Госу-
дарственной итоговой аттеста-
ции (ГИА), включающей в себя 
ЕГЭ и ОГЭ. Здравый смысл, 
правда, подсказывал: с какой 
бы стати этим господам ме-
няться? Так и получилось: и ба-
калавры с магистрами на месте, 
и ГИА никуда не делась. 

Этот год отметился ещё и 
очередным «подарком» со сто-
роны российских чиновников, 
ответственных за сферу образо-
вания. Так как уже есть офици-
альное опровержение, то нач-
нём именно с него, а потом раз-
берёмся с тем, что там наопро-
вергали. Итак, министерство 
просвещения РФ официально 
заявило: «Распространённая 
ранее информация об исключе-
нии произведений Д.И. Фонви-
зина, В.А. Жуковского, А.С. Гри-
боедова, А.С. Пушкина, М.Ю. 
Лермонтова, Н.В. Гоголя и др. из 
заданий ЕГЭ не соответствует 
действительности». 

А что по сути? Как только за-
кончилась кампания по сдаче 
ЕГЭ и поступлению в вузы 2023 
года, сразу же началась подго-
товка к аналогичному мучению 
в году будущем. И Федеральный 
институт педагогических изме-
рений (ФИПИ) традиционно в 
конце августа опубликовал про-
екты КИМов (контрольно-из-
мерительных материалов) для 
ЕГЭ-2024. Добросовестные учи-
теля начали их изучать, и руси-
сты-литераторы обнаружили 
то, что потом минпросвещения 
бросилось опровергать. 

В первой, то есть тестовой, 
части ЕГЭ действительно нет 
заданий, связанных с именами 
русских классиков, перечис-
ленных в министерском опро-
вержении. Зато «Один день 
Ивана Денисовича» Алексан-
дра Солженицына там есть. 
Имеется ещё и вторая часть 
ЕГЭ, которую называют боль-
шим сочинением. Но и в ней в 
проекте КИМов для ЕГЭ-2024 
можно не искать Пушкина с 

Лермонтовым, а также Грибо-
едова с Гоголем. При этом в 
комментариях чиновников го-
ворится, что школьникам ни-
кто не запрещает привлекать 
произведения русских класси-
ков при выполнении заданий 
на сопоставление. 

Вот такое опровержение. По-
чему эта ситуация стала воз-
можной? По нашему мнению, 
из-за формального, чинов-
ничье-бюрократического под-
хода при создании КИМов. Дело 
в том, что ФГОС и ФОП (под 
этими неблагозвучными аббре-
виатурами скрываются Феде-
ральный государственный об-
разовательный стандарт и соз-
данная на его основе Федераль-
ная образовательная програм-
ма) по литературе предусмат-
ривают изучение произведе-
ний упомянутых классиков зо-
лотого века в основной школе. 
В 10—11-х классах их уже не изу-
чают. Видимо, поэтому задания 
по ним включены в ОГЭ, кото-
рый школьники сдают после  
9-го класса, а в ЕГЭ соответ-
ствующих заданий нет. То есть 
это обычное для троечника 
правило ЗСЗ (да-да, мы тоже 
умеем играть в аббревиатуры): 
зазубрил — сдал — забыл. 
Собственно, критики системы 
ГИА и говорили о том, что она 
заточена под троечников. Вот и 
подтверждение. 

После поднявшегося шума 
проекты КИМов для ЕГЭ по ли-
тературе до предстоящего в 
сентябре их утверждения могут 
доработать. Или нет. Потому 
что есть ощущение, что типич-
ный российский чиновник вос-
приимчивость к гласу народа 
считает недопустимым про-
явлением слабости. А учителя... 

Учителя сегодня заняты мно-
го чем. Строчат в немереном 
количестве бумажки, мучаются 
с криво написанным програм-
мистами электронным журна-
лом, в преддверии 1 сентября 
таскают мебель, своими руками 
отмывают кабинеты и даже де-
лают в них косметический ре-
монт и, конечно же, являются 
административным ресурсом 
на выборах. А образовательный 
процесс снова остаётся где-то 
сбоку... 

Михаил КОСТРИКОВ.

Начало учебного года, которое по старой советской 
памяти должно приносить только положительные эмо-
ции, уже давно перестало восприниматься как нечто 
праздничное. Образование — это та сфера, над которой 
реформаторы-либералы поглумились с особым цинизмом. 
Ценность профессии учителя девальвирована, а миллионы 
родителей накануне 1 сентября вынуждены лезть в кре-
дитную кабалу, чтобы собрать детей в школу. 

Зазубрил — 
сдал — забыл

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  ««ППРРААВВДДУУ»»  
Во всех почтовых отделениях России принимается подписка на газету «Правда»  

на первое полугодие 2024 года. Кроме того, ещё не поздно оформить  
подписной абонемент на октябрь—декабрь 2023 года.  

Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь в бумажном ка-
талоге газет и журналов АО «Почта России», который находится в открытом доступе на любой почте. Каталог 
этот остался единственным — других каталогов в отделениях почтовой связи больше нет. Но для оформления 
подписного абонемента даже не обязательно заглядывать в каталог. Достаточно подойти на ближайшей от 
вашего дома почте к соответствующему окошечку, сказать адрес, по которому должна будет доставляться 
газета, и оператор быстро и правильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через Интернет на сайтах агентства «Книга-Сервис»: 
www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной форме по электронному адресу:  
public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: (495) 680-90-48. 
С юридическим лицом, по желанию, заключается договор на оказание услуг и предоставляется полный 
комплект бухгалтерских документов. 

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Свои действия водители 
объясняют тем, что они 
больше не готовы рабо-

тать за ту зарплату, которую 
им платят. Так, по словам со-
трудника «скорой», пожелав-
шего не называть своё имя, 
водители городских неотло-
жек получают 27 тысяч рублей 
в месяц, если, конечно, не бе-
рут дополнительных смен. 
Чтобы получить зарплату, хоть 
как-то сопоставимую со сред-
ней в Кузбассе, нужно, пожерт-
вовав выходными, много ча-
сов отработать сверх графика.  

Недовольство таким поло-
жением вещей среди водите-
лей компании «РТ — Скорая 

помощь», в которой заправ-
ляет частный капитал, назре-
вало давно: ещё в начале этого 
года местным журналистам 
один из работников «скорой» 
сообщал о готовности коллек-
тива объявить забастовку. По 
его словам, все попытки вы-

звать руководство на диалог 
ничем не заканчивались: мос-
ковское начальство попросту 
игнорировало их звонки и за-
явления. Видимо, тогда води-
тели смогли ещё немного по-
терпеть, поскольку зимой за-
бастовки так и не случилось. 
Но из-за стремительной ин-
фляции постоянно дорожаю-
щие продукты и топливо не 
оставили водителям выбора, 
как начать протестовать не на 
словах, а на деле. 

Добавим, что речи о полном 
отказе от работы не идёт. 
«Итальянская забастовка» — 
это форма протеста, при кото-
рой работники предельно 
строго исполняют все свои 
должностные обязанности, ни 
на шаг от них не отступая. То 
есть водители, участвующие в 
забастовке, просто не будут 
выходить на дополнительные 
смены, работая по своему нор-
мальному графику. 

Чем это обернётся — пред-
сказать легко. В первый день 
забастовки в Центральном 
районе Новокузнецка без во-
дителей осталось девять ма-
шин «скорой помощи». Пред-
положительно, задержка вы-
ездов на вызовы из-за этого к 
концу смены могла составить 
2—3 часа. Если забастовка про-
должится, из-за образовавше-
гося дефицита бригад это вре-
мя начнёт только нарастать. 

Важность проблем «скорой» 
местные власти, похоже, ещё 
не успели оценить, хотя води-
тели «неотложек» предупреж-
дали о забастовке заранее и 
даже пытались обратиться на 
телевидение, однако так и не 
были услышаны.

9 770233 427776 59032

«Скорая»  
без передышки 

 
В Новокузнецке (Кемеровская область) во-

дители «неотложек», работающие в компа-
нии «РТ — Скорая помощь», 1 сентября объяви-
ли так называемую итальянскую забастовку. 
В начале рабочего дня они на территории 
подстанции Центрального района города по-
ставили автомобили в ряд и отказались са-
диться за руль. Об этом сообщило местное 
информагентство «Город Nовостей». Начало нового учебного 

года в Польше ознаме-
новалось массовой акцией 
протеста педагогов в столи-
це страны. Демонстрация, 
организованная Союзом 
польских учителей (СПУ), со-
брала возле здания мини-
стерства национального об-
разования несколько тысяч 
преподавателей, прибыв-
ших в Варшаву из разных ре-
гионов республики. Основ-
ным требованием манифе-
стантов, державших в руках 
плакаты: «Голодный учитель 
ничему не научит», «Педаго-
ги бедствуют, потому что у 
Ярослава Качиньского нет 
детей», «Где наши деньги?», 
являлось увеличение зар-
платы, которая у польских 
преподавателей одна из са-
мых маленьких в стране.  

«В Польше наблюдается 
рекордно высокая инфляция 
и рекордно низкие оклады в 
сфере образования. Сегодня 
оплата труда начинающего 

учителя всего на 90 злотых 
выше минимальной зарпла-
ты, ухудшаются условия обу-
чения и работы, не хватает 
педагогов, и будет ещё хуже, 

потому что нынешние кад-
ры стареют и уходят на пен-
сию», — говорилось в заявле-

нии устроителей мероприя-
тия. 

По данным СПУ, в настоя-
щее время в стране не хвата-
ет 18 тысяч школьных педа-

гогов. «Мы не можем пере-
стать говорить о проблемах 
образования. Так плохо ещё 
не было. Учителя уходят из 
профессии, молодёжь от-
нюдь не рвётся занять их ме-
сто. Мы крайне обеспокоены 
тем, что в сентябре многие 
польские школы, вероятно, 
не сумеют реализовать учеб-
ную программа, поскольку 
некому будет преподавать», 
— заявил глава малопольско-
го воеводского отделения 
СПУ Аркадиуш Борон. 

 

А в столице Финляндии 
толпы недовольных 

планами правого прави-
тельства премьера Петтери 
Орпо по противостоянию 
расизму и дискриминации 
вышли на акцию «Мы не за-
молчим». К масштабному 
мероприятию в Хельсинки 
присоединились 10 тысяч 
человек, в том числе пред-
ставители более сотни об-
щественных организаций  

и различных этнических 
групп, ищущих пристанища 
в стране, борцы за права 
мигрантов и беженцев и да-
же несколько известных 
финских художников. Де-
монстранты требовали от 
властей уважать Конститу-
цию Финляндской респуб-
лики, подписанные госу-
дарством международные 
соглашения, гарантировать 
равное и недискримина-
ционное общество для всех. 

Мирное пятичасовое ше-
ствие по центру Хельсинки 
началось митингом на Се-
натской площади, где звуча-
ли государственный гимн 
республики и финские на-
родные песни, и заверши-
лось возле парка Тёёлёнлах-
ден. Участники марша про-
тив нетерпимости пытались 
донести до финского руко-
водства, что ни в какой фор-
ме не приемлют дискрими-
нацию и ксенофобию, а ме-
ры кабмина по борьбе с эти-

ми явлениями явно недо-
статочны и вряд ли прине-
сут ожидаемый эффект.  

«Нас беспокоят продолжаю-
щиеся расистские высказыва-
ния политиков высокого 
уровня, фактически сделав-
ших ксенофобию нормой 
жизни», — заявили организа-
торы акции, указав, что двой-
ные стандарты, связанные с 
расизмом, а также давление, 
оказываемое некоторыми 
министрами на свободные 
СМИ, журналистов и социоло-
гов, вызывают тревогу. Так, 
Санна Валтонен, сотрудник 
Университета Тампере и 
председатель Ассоциации 
поддержки лиц, ищущих убе-
жища, подчеркнула: Финлян-
дия должна быть страной рав-
ноправия. По мнению право-
защитницы, антирасистские 
действия властей — пустые 
разговоры, поскольку на деле 
программа кабмина содержит 
целый ряд дискриминацион-
ных элементов. Так, для раз-
ных групп населения суще-
ствуют отдельные системы 
социального обеспечения, 
причём ограничения направ-
лены преимущественно на 
темнокожих людей. 

Как уже писала «Правда», 
20 июня у Финляндии появи-
лось новое правительство во 
главе с премьером Петтери 
Орпо, некоторые члены кото-
рого были ранее замечены в 
скандалах расистского толка. 
Это вызвало волну антира-
систских и антифашистских 
настроений в финском обще-
стве. Например, главе мин-
экономразвития Вильгельму 
Юнниле, замеченному в сим-
патиях к нацизму, под давле-
нием общественности при-
шлось покинуть пост по 
собственному желанию через 
неделю после получения 
портфеля. 

Фото Си-Эн-Эн.

Между тем 
А вот как торжественно звучали два года назад рапорты 

на сайте госкорпорации «Ростех», как раз и породившей 
этот злокачественный симбиоз так называемого частно-
государственного партнёрства: «Компания «РТ — Скорая 
помощь» полностью обновила парк машин «скорой помо-
щи» в Новокузнецке: город получил 39 новых автомоби-
лей, в том числе два реанимобиля с полным комплектом 
оборудования. Это стало возможным благодаря тому, что 
Кемеровская область вошла в число пилотных регионов — 
участников проекта по обновлению автопарка «скорой по-
мощи» за счёт привлечения частных инвестиций». 

А за чей тогда счёт, позвольте спросить, у водителей «не-
отложек», числящихся в этой фирме, такая нищенская зар-
плата? Разве не за тот же самый? Как известно, у частного 
бизнеса, пробравшегося теперь и в наше здравоохранение, 
цель всегда одна — вышибание прибыли любой ценой. И 
цель эта нещадной эксплуатацией труда водителей, а зна-
чит, в итоге и ценой здоровья людей, к которым «скорая» 
должна спешить на помощь, похоже, достигается успешно. 

 
Подготовил Иван ГОРОВ. 

Фото city-n.ru

Варшава

Хельсинки
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СУД И СУТЬ

МИНИ-ФУТБОЛ

Продолжаем традиции 
социалистической 

печати

В  первой инстанции 
областного суда доводы 
коммунистов не нашли 

своей поддержки. Судья Ли-
пецкого областного суда вни-
мательно выслушивала всех 
истцов, задавала вразумитель-
ные вопросы, докапывалась до 
истины при опросе ответчика 
в лице юристов аппарата обл-
совета, принимала все хода-
тайства, но в итоге признала 
иск депутатов-коммунистов 
несостоятельным и отказала в 
удовлетворении всех исковых 
требований. 

Совсем другая картина сло-
жилась при рассмотрении иска 
в апелляционной инстанции. 
Судья почти сразу взяла в обо-
рот пояснения руководителя 
фракции КПРФ С.В. Токарева. 
Сергей Владимирович достой-
но ответил на все вопросы, да-
же не пользуясь помощью свое-
го представителя. 

Далее мини-экзамен феде-
рального судьи выдержала и 
представитель истцов — Т.С. 
Копылова. Следует отметить, 
что председательствующая 
судья бегло ориентировалась в 
материалах дела и задавала 
вполне конкретные вопросы по 
существу. Она пыталась вы-
яснить, какими всё-таки нор-
мами руководствовался заме-
ститель председателя облсове-
та А.Б. Фролов с подачи аппа-
рата облсовета при внесении 
изменений в регламент, кото-
рые и оспаривают депутаты-
коммунисты. 

Вероятно, это же она пыта-
лась узнать также у ответчика 
— представителя облсовета — 
начальника правового управ-
ления парламента Юрия Нико-
лаевича Кожемякина. Но здесь 
судья наткнулась на смутное 
представление юриста не толь-
ко о самом исковом заявлении, 
но и об основных правовых 
нормах, регламентирующих 
работу облсовета. 

Представитель облсовета не-
внятно изложил возражения 
аппарата на иск коммунистов. 
А в итоге и вообще прогово-
рился: «Ну, большинство ре-
шило принять эти изменения, 
вот и приняли». А объяснение 
того, почему это стало необхо-
димым, было ещё более крас-
норечивым: «Появились в обл-
совете задиристые депутаты». 
Это именно те, кого неплохо 
было бы слова лишить, да и с 
профессиональной работы де-
путата уволить… 

После всего выслушанного 
судья, видимо, пришла к выво-

ду, что окончательное решение 
по иску коммунистов выносить 
рановато. Не было окончатель-
ного вердикта и у представите-
ля Генеральной прокуратуры. 
Рассмотрение дела в апелля-
ционном суде было перенесено 
на 24 августа. 

Что же случилось в этот день? 
Несмотря на ожидания су-

дейской коллегии, начальник 

правового управления Липец-
кого облсовета опять плохо 
подготовился к заседанию. Но 
приехал со свитой — своим за-
местителем и депутатом обл-
совета, которые тоже не внесли 
ясности в позицию аппарата 
облсовета. 

Только один эпизод разби-
рательства. 

— В прошлом судебном засе-
дании был задан ряд вопросов. 
Могу огласить ходатайство о 
приобщении документов? — 
начал Ю.Н. Кожемякин. При 
этом он протянул суду внуши-
тельную кипу бумаг, толщиной 
с хороший роман. 

— Вы представляете их в су-
дебном заседании? — уточнил 
судья. — Почему такой объём в 
судебном заседании? Когда его 
изучать? Почему такое недоб-
росовестное пользование свои-
ми правами? Почему, я вас 
спрашиваю, представители 
власти?.. На три недели было 
отложено рассмотрение иска… 
И только сейчас в судебном за-
седании. Вы злоупотребляете 
правами? 

— Никак нет… 
— А как это расценивать су-

дебной коллегии? — ещё один 
вопрос от судьи. 

Ответа не последовало. 
Когда судья напомнила об 

исковом заявлении, начальник 
правового управления решил 
реабилитироваться и дать по-
яснения по тем вопросам, на 
которые он не смог ответить 
на заседании 1 августа. Он на-
чал бодро зачитывать напеча-
танный текст, чем вновь вы-
звал недоумение судейской 
коллегии. 

— А что вы читаете? — спро-
сил судья. 

— Свои пояснения по вопро-
сам. 

— Вы будете это приобщать 
к материалам дела? 

— Конечно. 
— Тогда передавайте суду и 

поясняйте своими словами. 
Письменные ходатайства при-
общаются так. Подпишите 
только его.  …А вы устно може-
те пояснить, что стало основа-
нием для отстранения Токарева 
от должности? — вновь уточ-
няет судья. 

— Токареву было поручено 
рассмотреть обращение граж-
дан, но он этого не сделал. Так-
же было предложено разрабо-
тать законопроекты в рамках 
регламента. Но он и это не сде-
лал. Было поручено участие в 
заседании комиссии облсовета, 
но он в это время якобы был на 

заседании Липецкого райсове-
та. Но основным поводом по-
служило заявление большин-
ства депутатов облсовета об от-
странении его от должности. У 
меня всё… — выдохся началь-
ник правового управления.  

— Вводя понятие «помимо 
случаев», что вами имелось в 
виду? 

— Не могу пояснить… 
Видимо, в очередной раз за-

путавшись в смутных поясне-
ниях аппарата облсовета, судья 
решила выслушать другую сто-
рону. Представитель истцов 
Татьяна Копылова сообщила 
следующее: 

— У нас уже состоялся судеб-
ный процесс, связанный с от-
странением от должности С.В. 
Токарева. В предыдущей ре-
дакции эта норма учитывала 
порядок отстранения от долж-
ности. Но не предусматривала 
каких-то оснований для уволь-
нения. Сейчас мы слышим из 
пояснений ответчика, что 
предусматриваются «иные ос-
нования», помимо тех случаев, 
которые установлены феде-
ральным и региональным за-
конодательством. 

Далее слово было дано и 
представителю Генеральной 
прокуратуры РФ. Он посчитал, 
что апелляционная жалоба 
истцов имеет под собой осно-
вание. По заключению проку-
рора, норма, понуждающая к 
голосованию, которую оспари-
вают истцы, нарушает права 
депутатов, так как голосование 
является правом, а не обязан-
ностью. Решение областного 
суда по статье 20 части 1 рег-
ламента прокурор предложил 
отменить. 

В прениях представитель 

истцов Т.С. Копылова доба-
вила: 

— Представитель ответчика 
пояснил, что с введением нор-
мы «иные случаи» изменилось 
правовое регулирование. Что 
основание для отстранения от 
должности также изменилось. 
И эта норма пункта 2 статьи 10 
сейчас начинает предусматри-
вать не только процедурные 
вопросы, но и другие основа-
ния. В нашем случае это моти-
вированное заявление депута-
тов или решение комитета обл-
совета. Нужно понимать, что 
регламент — это процедурный 
документ, а все основания, ста-
тус депутата должны устанав-
ливаться законодательством. 
На наш взгляд, в федеральном 
законе дан исчерпывающий 
перечень оснований для от-

странения депутата от долж-
ности. Более того, Конститу-
ционный суд неоднократно в 
своих определениях указывал, 
что законодатель субъекта РФ 
обязан установить чёткие ос-
нования и порядок. И не ниже, 
чем в региональном законе. Ду-
маю, что здесь должен быть 
депутат, который инициировал 
эти поправки. Чем он объ-
ясняет эти изменения? Трак-
товаться же норма начала с то-
го момента когда в облсовете 
появились неугодные депута-
ты, в частности из фракции 
КПРФ. Мы понимаем подоплё-
ку этих изменений, а правовых 
основ они не имеют. 

В итоге апелляционный суд 
Москвы удовлетворил иск де-
путатов-коммунистов частич-
но, признав норму, обязываю-
щую голосовать, недействую-
щей с момента её принятия. 

Резюмируя, можно сказать, 
что, несмотря на частичное 
удовлетворение требований 
коммунистов, команда аппара-
та областного Совета проиграла 
штабу КПРФ принципиальный 
судебный процесс. Перед вы-
борами это серьёзный репута-
ционный удар не только по не-
му, но и по всей вертикали, 
включая областной суд. 

Впервые за долгие годы в ре-
гионе через суд отменена от-
дельная норма регламента обл-
совета. А ведь его правовую 
экспертизу делали не только 
аффилированное правовое 
управление, но и минюст с про-
куратурой. За него проголосо-
вали не только депутаты-«еди-
нороссы», но и так называемая 
оппозиция. Коммунисты пре-
дупреждали о неправомерно-
сти этого, но недальновидность 

председателя облсовета Аверо-
ва и желание расправиться с 
фракцией КПРФ победили 
здравый смысл и закон. 

Что в итоге? Штаб губерна-
тора И.Г. Артамонова сразу 
после судебного заседания за-
пустил грязную информацион-
ную кампанию против КПРФ. 
Для этого снова используются 
не только информационные 
ресурсы правительства, но и 
разного рода нечисть: депута-
ты-перевёртыши, блогеры-уго-
ловники, кандидаты-двойники 
и прочие. 

Для полноты картины не хва-
тает некоторых фактов карьеры 
начальника правового управ-
ления. В 2020 году генеральный 
прокурор РФ Игорь Краснов вы-
нес Юрию Кожемякину (тогда 
заместителю прокурора Липец-

кой области) предупреждение 
о неполном служебном соот-
ветствии за ненадлежащее ис-
полнение служебных обязанно-
стей и отсутствие должного 
контроля работы подчинённых. 
После встречи с ним в столич-
ном суде ясно, почему он про-
валил прокурорскую аттеста-
цию. Однако больше всего огор-
чает тот факт, что в 2021 году 
этот человек оказался в кресле 
начальника правового управ-
ления облсовета. Это, разуме-
ется, «заслуга» нынешних пред-
седателя облсовета и губерна-
тора. Всем известно, что отри-
цательный кадровый отбор — 
это их кредо. 

На наш взгляд, судебный 
процесс в Москве показал, на-
сколько некомпетентен Юрий 
Кожемякин в элементарных 
правовых аспектах. Он не мог 
ответить по существу ни на 
один вопрос судебной колле-
гии, постоянно путался и про-
тиворечил сам себе. Например, 
понятия «право» и «обязан-
ность» для Кожемякина не 
имеют различий. 

Незаконный акт трудно за-
щитить, особенно если ты в су-
де, а не на комиссии по этике в 
облсовете. Легко быть «экспер-
том», когда рядом безмолвные 
«единороссы», а коммунистам 
затыкают рты. 

Судебные процессы, к сожа-
лению, продолжаются, и мы 
наверняка ещё не раз услышим 
о «профессионализме», «зна-
ниях и опыте» команды губер-
натора. Недаром эти слова ста-
ли главными в выборной кам-
пании председателя облсовета. 

 
Пресс-служба Липецкого  

обкома КПРФ.

Провал «знаний и опыта» 
команды власти

Исковое заявление депутатов-коммунистов Ли-
пецкого облсовета о недопустимых изменениях в 
регламент парламента дошло до апелляционного 
суда первой инстанции в Москве. Заседание, которое 
проходило 1 и 24 августа, поставило логическую 
точку в этом деле. В частности, депутаты оспари-
вали две нормы: первая коснулась введения форму-
лировки «иные случаи освобождения от должности» 
и вторая — об обязанности депутатов голосовать, 
включённой с недавних пор в регламент облсовета.

М ногое в первом матче в 
Климовске было если не 
уникальным, то близким к 

тому. Впервые МФК КПРФ пред-
ставил публике свой талисман — 
симпатичного, но колючего Ежа 
Иваныча. Уже на 6-й минуте впер-
вые в истории российского футза-
ла судьи прибегли к помощи ви-
деопросмотра — и назначили пе-
нальти. И то, что удар лучшего 
снайпера нашей команды Янара 
Асадова с 6-метровой отметки не 
достигнет цели — такое тоже уви-
дишь, как минимум, не часто. Вра-
тарь гостей справился с «выстре-
лом» Янара. 

Этот момент придал сил дебю-
тантам Суперлиги. Буквально че-
рез считанные секунды они от-
крыли счёт. Вообще следует отдать 
должное сибирякам: отлично по-
нимая, кто им противостоит, они 
построили свою игру «от обороны» 
очень организованно, самоотвер-
женно боролись за каждый мяч и 
при любой возможности перехо-
дили в быстрые контратаки. 

Открыв счёт, «Сиб-Транзит» 
словно вошёл во вкус и к середине 
первого тайма вёл уже 2:0. А что 
же наши? Похоже, что чемпионы 

страны недооценили соперника, 
играли слишком вальяжно и ака-
демично, за что и были наказаны. 
До перерыва команды обменялись 
голами и ушли отдыхать с сенса-
ционным преимуществом гостей 
— 3:1. 

К счастью, второй тайм начался 
с быстрого гола нашей команды 
после стандарта, но из «спячки» 
МФК КПРФ так и не вышел. Вско-
ре новокузнечане вновь увеличи-
ли своё преимущество до двух 
мячей, реализовав очередную 
контратаку. 

Тренерскому штабу нашей 
команды никак не удавалось по 
ходу игры «достучаться» до своих 
подопечных, которые были не по-
хожи сами на себя образца преды-
дущего сезона. В итоге старшему 
тренеру МФК КПРФ Бесо Зоидзе 
ничего не оставалось, как ещё за 
целых восемь(!) минут до конца 
встречи снять с площадки вратаря 
и применить игру «пять на четы-
ре». Неравные составы — одна из 
фирменных черт двукратных чем-
пионов России. И она, к счастью, 
сработала. Всего две минуты по-
надобилось нашей команде, чтобы 
сравнять счёт. 

Однако цифры 4:4 на табло не 
стали итоговыми. На последних 
секундах матча после мощного 
штурма МФК КПРФ забил-таки пя-
тый гол в ворота гостей и вырвал 
действительно валидольную по-
беду в своём стартовом матче чем-
пионата страны. 

Но такой результат заставил 
всерьёз задуматься тренерский 
штаб нашей команды. Судя по 
всему, после этой игры с футбо-

листами состоялся серьёзнейший 
разговор. И он принёс логичные 
плоды: во втором матче тура на 
следующий день МФК КПРФ не 
оставил дебютантам Суперлиги 
ни единого шанса, победив со счё-
том 11:2. 

Действующий чемпион России 
вышел на второй матч совсем с 
другим настроем, и соперник по-
чувствовал это сразу. Не прошло и 
двух с половиной минут, как в во-

ротах гостей побывало уже два мя-
ча. На протяжении всей первой 
двадцатиминутки матча МФК 
КПРФ продолжал «давить» сопер-
ника, и к перерыву на табло зна-
чился уже счёт 7:0. 

Во второй половине встречи 
сценарий игры не изменился. 
МФК КПРФ к концу встречи до-
вёл счёт до 11:0, словно возна-
граждая своих болельщиков за 
ту нервотрёпку, которую 

устроил им днём ранее. Ново-
кузнецкая команда в этом по-
единке, несмотря на все стара-
ния, не смогла ничего противо-
поставить мастерству и атакую-
щей агрессии чемпионов Рос-
сии. Лишь в самой концовке иг-
ры наши ребята немного рас-
слабились и позволили гостям 
отличиться дважды. Но в целом 
второй матч МФК КПРФ провёл 
по-чемпионски, загладив перед 

своими поклонниками вину за 
тот неприятный сюрприз, кото-
рый устроил своей игрой и от-
ношением к ней накануне. 

Что же касается гостей, то, не-
смотря на разгром во второй 
встрече в Климовске, они оставили 
неплохое впечатление. Конечно, 
«Сиб-Транзиту», набираясь опыта 
выступлений в Суперлиге, пред-
стоит получить ещё немало «си-
няков и шишек» во встречах с дру-
гими грандами отечественного 
мини-футбола. Но первая игра в 
Климовске показала, что потен-
циал у дебютантов есть. Его не-
обходимо наращивать и укреп-
лять, и тогда перспективы у этой 
команды в сильнейшей футзаль-
ной лиге России, несомненно, по-
явятся. 

Сразу же после матчей первого 
тура чемпионат страны берёт 
трёхнедельную паузу в интересах 
сборной России. Следующие мат-
чи МФК КПРФ проведёт в рамках 
второго тура 22 и 23 сентября на 
выезде против одного из своих 
самых принципиальных сопер-
ников — екатеринбургской «Си-
нары». А пока наш клуб, набрав  
6 очков, при разнице забитых и 
пропущенных мячей 16 — 6 в 
двух матчах, возглавил турнир-
ную таблицу чемпионата. 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

Фото с сайта МФК КПРФ. 

Быстро пролетели два с половиной месяца межсезонья, 
и уже 1 сентября стартовал очередной чемпионат России 
по мини-футболу в российской Суперлиге. Действующий 
чемпион страны МФК КПРФ начал защиту титула двумя 
домашними матчами в подмосковном Климовске против 
дебютанта турнира — новокузнецкого «Сиб-Транзита». И 
перед стартовым поединком вряд ли кто мог предпола-
гать, что начало сезона получится и для самих футболи-
стов нашей команды, и для её болельщиков по-настоящему 
валидольным.

Чемпионское начало… с сюрпризом

q Талисман МФК КПРФ Ёж Иваныч и девушки из группы поддержки 
клуба. 

q И двоих соперников мало, чтобы остановить лидера атак чемпионов 
Янара Асадова.

Д а, сегодня трудно поверить в то, 
что где-то тридцать лет назад 
наш Добрянский район, что в 

Пермском крае, имел звание — Почёт-
ный донор. Как человек-донор сдаёт 
кровь, так район отдавал финансы в 
областной, а сейчас краевой, бюджет 
и сам жил на свои средства. Теперь 
это явление кажется чудом, и район 
давно существует на дотациях. Так, за 
прошлый год уже не район, а округ 
получил почти два миллиарда рублей 
дотаций. Кстати, мы, жители Добрян-
ского района, надеялись, что со сме-
ной статуса — района на округ — жить 
будем лучше. У молодёжи появится 
работа, новые семьи и дети. 

Но округ надежд не оправдал: и, как 

в народе говорят, хрен редьки не сла-
ще. В городе закрыли три детсада — 
мало детей. Молодёжь на работу ездит 
по вахтам, да и многие специалисты, 
творческие люди уехали из Добрянки 
в другие города. Правда, в городе 
празднуют победу: после 30 лет про-
стоя открыли Дом культуры и спорта. 

Однако не открыли ни одного ра-
бочего места. Хотя в Добрянке дей-
ствуют 4 энергоблока, а в Полазке — 
нефтяники «ЛУКОЙЛа». Но на эти 
предприятия молодых не принимают.  

Вернусь к донору. В районе работал 
целый агро-, лесопромышленный ком-
плекс, более десятка сельхозпредприя-
тий, три леспромхоза, семь промыш-
ленных заводов. В 1990-е дефолт, «шо-

ковая терапия» — и комплекс рухнул 
как карточный домик. 

...Минуло уже более 30 лет, однако 
ни совхоз, ни один завод не возроди-
лись. Но живём весело: в новом ДК 
поём и пляшем. 

В каком-то номере «Правды» была 
статья под названием «Провинция 
спасёт Россию». Это большая ошибка 
— провинцию саму надо спасать. Го-
род стареет, а село совсем угасает. 
Там живут одни пенсионеры, бывшие 
труженики ферм и полей.  

 
Виктор ПЕРМЯКОВ, 

ветеран Союза журналистов. 
г. Добрянка, 
Пермский край. 

P.S. И ещё я убеждён в том, что 
Россия начинается с хуторка, как 
река начинается с маленького род-
ника. 

 
Был Почётным донором 
Добрянский наш район, 
Но потянуло холодом 
С ельцинских времён. 
И теперь, как нищие, 
С протянутой рукой 
Где-то счастье ищем мы 
На чужбине той. 
Мужики уехали 
Все на «севера», 
Дети, жёны плачут: 
Плохо без отца. 
Ах, земля добрянская, 
Сирота Казанская, 
Что же вдруг случилося 

с тобой? 

О ткрытие фестиваля посетила делегация 
ЦК КПРФ во главе с заместителем Пред-
седателя ЦК Д.Г. Новиковым. Также на 

мероприятии присутствовали: член Прези-
диума ЦК КПРФ, главный редактор газеты 
«Правда» Б.О. Комоцкий и секретарь ЦК КПРФ 
С.Э. Аниховский. 

Познакомившись с экспозицией павильонов 
партийной прессы, Дмитрий Георгиевич дал 
комментарий СМИ. Он отметил, что ещё на 
рубеже XIX и XX веков наметился раскол меж-
ду буржуазной и социалистической журнали-
стикой. Если первая ставила целью погоню за 
дешёвой сенсацией и продвижение коммер-
ческих интересов, то вторая изобличала язвы 
буржуазного общества, призывала к коренным 
социальным преобразованиям. 

«Советская журналистика была отмечена 

желанием улучшить человека, улучшить об-
щество», — подчеркнул Д.Г. Новиков. Он отме-
тил, что партийная пресса в лице газеты 
«Правда», подлинно народная газета «Совет-
ская Россия», телеканал «Красная Линия», мно-
гочисленные печатные и электронные инфор-
мационные ресурсы КПРФ сберегают лучшие 
традиции социалистической печати.  

Дмитрий Георгиевич указал на вырождение 
буржуазных СМИ, которые всё чаще пренебре-
гают журналистской этикой, выдавая за правду 
недостоверную информацию. «Деградация 
буржуазной журналистики доходит до своих 
пределов», — сказал заместитель Председателя 
ЦК КПРФ. В связи с этим он призвал читателей 
узнавать достоверные сведения из партийных 
информационных источников. 

КПРФ.ру

В субботу, 2 сентября, в Москве, на Поклонной горе, прошёл фестиваль прессы. 
В мероприятии приняли участие представители партийных печатных органов: 
газет «Правда» и «Правда Москвы».

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

К алужское городское от-
деление КПРФ давно со-
трудничает с жителями 

улицы Гурьянова. На Новый 
год многодетным семьям вру-
чает подарки Красный Дед 
Мороз, к Дню защиты детей 
коммунисты радуют юных ка-
лужан подарками. 

Первый секретарь Калуж-
ского горкома КПРФ, руково-
дитель фракции КПРФ в го-
родской Думе Калуги М. Ко-
стина поздравила участников 
встречи с началом нового 
учебного года, пожелала всем 
крепкого здоровья, детям — 
отличной учёбы, новых от-

крытий, ярких впечатлений, 
родителям — гордости за 
своих детей, жителям — все-
гда быть такими дружными, 
отзывчивыми, надёжными 
товарищами и друзьями. 

К 1 сентября ученикам из 
многодетных семей улицы 
Гурьянова, в зависимости от 
того, в какой класс они пой-
дут, коммунисты подготовили 
школьные принадлежности 
для учебных занятий.  

От организации «Возрож-
дение» ветеран труда В.И. Га-
лиева поздравила всех участ-
ников встречи с Днём знаний 
и поблагодарила Калужский 
горком КПРФ за постоянную 
помощь жителям, внимание 
к большим и малым пробле-
мам калужан. 

Соб. инф. 
Фото Виктора АНИЩЕНКО.

Подарки 
к Дню знаний 

В честь Дня знаний в Калуге дружные жители улицы 
Гурьянова совместно с советом ветеранов — организа-
ция «Возрождение» подготовили для многодетных 
семей помощь к новому учебному году. Жители домов, 
от мала до велика, сплочённо собрались всем двором.

ИЗ РЕДАКЦИОННОЙ ПОЧТЫ

Был Почётным донором...
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СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Школа, искажённая 

И мея в своей основе все-
охватывающее стрем-
ление к прибыли, капи-

тализм разлагает абсолютно 
всё вокруг. Даже в те сферы 
человеческой жизни, которые 
предполагают «сердечные» от-
ношения между людьми, про-
никают его щупальца чисто-
гана и цинизма. Это застав-
ляет вспомнить волшебное 
зеркало тролля из сказки Ан-
дерсена, в котором искажалось 
всё прекрасное и доброе. 

Своё развращающее воз-
действие оказывает рынок и 
на систему образования. В от-
ношения купли-продажи лю-
ди вовлекаются с малых лет, и 
эти раны на всю жизнь фор-
мируют их характер. 

Буржуазная власть, чья за-
дача — оградить капитал от 
народного возмущения, ко-
нечно, тщательно скрывает 
эту истину. Вот и президент 
Киргизии Садыр Жапаров, по-
сетив 1 сентября одну из сто-
личных школ, сказал немало 
внешне правильных слов. 
«Образование граждан — глав-
ный фундамент развития го-
сударства, и он закладывается 
в школе, — заявил он. — Обра-
зованная молодёжь всегда 
добьётся успехов и внесёт 
вклад в развитие государства. 
Со своей стороны государство 
проводит реформы в сфере 
образования для того, чтобы 
каждый гражданин имел до-
ступ к достойному получению 
знаний». 

Эти красивые речи пол-
ностью противоречат призна-
ниям самого президента, сде-
ланным им каких-то полгода 
назад. Напомним, Жапаров 
сообщил тогда, что в скором 
времени государство переста-
нет строить школы и детские 
сады, возложив эту задачу на 
бизнес. «Дадим им землю бес-
платно, проведём коммуни-
кации, пусть дальше они сами 
строят эти школы или детса-
ды, — говорил глава респуб-
лики. — Не надо, чтобы только 
государство строило и финан-
сировало школы. Надо дать 
права и частному бизнесу».  

Между тем ситуация с обес-
печенностью ученическими 
местами в Киргизии просто 
аховая. Например, столичные 
школы рассчитаны на 150 ты-
сяч учеников, в реальности в 
них учатся более 200 тысяч. 
Это приводит к переполнен-
ности классов, введению 
третьей смены и т.п. Нормаль-
ный педагогический процесс 
в подобных условиях невоз-
можен. 

И это ещё не самые слож-
ные проблемы! Почти 20 про-
центов школ республики тре-
буют срочного капитального 
ремонта. Ещё 10 процентов и 
вовсе подлежат сносу, угро-
жая жизням находящихся там 
людей, но, тем не менее, про-
должают работать. Четверть 
школ не имеют доступа к чи-

стой питьевой воде, две трети 
не подключены к горячему 
водоснабжению. В 74 процен-
тах средних учебных заведе-
ний туалеты находятся во 
дворе. 

Хронической стала нехватка 
учителей и учебников. И хотя 
каждый новый руководитель 
министерства образования 
клятвенно обещает исправить 
положение, оно продолжает 
ухудшаться. Например, в рус-
скоязычных школах обеспе-
ченность учебниками состав-
ляет лишь 70 процентов. Биз-
нес эти завалы точно не раз-
гребёт, в лучшем случае обес-
печив хорошим образованием 
узкий слой элиты. 

То, что власти «выписы-
вают» заведомо провальные 
рыночные «рецепты», видно 
и по принятой недавно новой 
редакции закона «Об образо-
вании». Согласно измене-
ниям, открывать детсады смо-
жет каждый желающий, в том 
числе на дому. Лицензию для 
этого получать больше не 
нужно. Образовательные уч-
реждения теперь не должны 
согласовывать уставы с мини-
стерством, ликвидируется их 

обязательная аккредитация. 
Вводится так называемый 
ваучерный механизм, когда 
государство отменяет выде-
ление средств учебному заве-
дению, а финансирует отдель-
ного учащегося. Как утвер-
ждается, это создаст конку-
ренцию между школами и 
подтолкнёт их к положитель-
ным изменениям. О том, что 
в условиях переполненности 
это обернётся настоящим ха-
осом, чиновники умалчивают. 
То же самое можно сказать о 
наделении школ правом са-
мостоятельного определения 
учебной программы и списка 
учебников. 

А чтобы граждане не дога-
дались, к какой пропасти ве-

дёт страну политика руковод-
ства, в ход идут изощрённая 
демагогия и спекуляции на 
языковом вопросе. Внесённые 
в законодательство поправки 
требуют от учителей, врачей 
и других работников владе-
ния киргизским языком и ис-
пользования его при испол-
нении служебных обязанно-
стей. В русскоязычных клас-
сах вводятся обязательные 
переводные экзамены по го-
сударственному языку. Кроме 
того, министр образования 
Каныбек Иманалиев объявил 
о «тотальном диктанте» по 
киргизскому языку, который 
будет проводиться четыреж-
ды в год и станет обязатель-
ным для всех. 

С таким подходом пробле-
мы будут только обостряться. 
Какое будущее ждёт при про-
должении этой политики се-
годняшних первоклашек, ко-
торые 1 сентября сели за 
школьные парты? Вопрос ри-
торический и горький… 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 
Фото автора.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

ГВАТЕМАЛА. Избранный президент 
Гватемалы Бернандо Аревало, готовящийся вступить 
в должность 14 января 2024 года, заявил о подго-
товке госпереворота в стране. По словам представи-
теля левоцентристского движения «Семя», некото-
рые политики и чиновники не хотят признавать ре-
зультаты голосования и «запустили план по наруше-
нию конституционного порядка». «Эти действия 
представляют собой госпереворот, продвигающийся 
изнутри институтов, в том числе прокуратуры и пар-
ламента, призванных гарантировать правосудие в 
нашей стране» — отметил Аревало, добавив, что це-
лью этих действий является «препятствие вступле-
нию в должность президента и вице-президента». 

 
АБУДЖА. Президент Нигерии Бола Тинубу рас-

порядился отозвать послов государства со всего 
мира после анализа ситуации в нигерийских дип-
миссиях. Исключение составляют постоянные пред-
ставители западноафриканской страны при ООН в 
Нью-Йорке и Женеве в связи с предстоящим засе-
данием Генассамблеи всемирной организации. 

 
НИАМЕЙ. Верховный суд Нигера лишил посла 

Франции Сильвена Итте дипломатической непри-
косновенности и одобрил его высылку из страны. 
Мера принята в связи с отказом президента Пятой 
республики Эмманюэля Макрона отозвать посла на 
прошлой неделе по просьбе новых военных властей. 

После этого дипломату выдвинули ультиматум, по 
которому он должен был покинуть страну до 28 ав-
густа. Однако Париж так и не отозвал Итте. 

 
НАДАЖИН. В Польше закрыли крупнейший 

центр поддержки украинских беженцев, находив-
шийся в торговом комплексе «Птак Экспо» непода-
лёку от Варшавы. Решение принял воевода Тобиаш 
Боченьский, поскольку «содержать такой крупный 
центр (в нём находились около 300 выходцев с 
Украины) было бессмысленно». По данным соц-
опросов, каждый третий поляк считает: гости из «не-
залежной» отбирают у них работу, места в школах и 
медучреждениях. Системы, в которых государство и 
так плохо работало, с появлением мигрантов стали 
работать ещё хуже, отметили жители страны. 

 
ВАЙТА. Запад должен предоставить гарантии 

безопасности России, а также не принимать Украину 
в НАТО, заявил глава канцелярии премьер-мини-
стра Венгрии Гергей Гуйяш, выступая перед сту-
дентами летнего университета в округе Фейер в 
Центрально-Задунайском крае. По мнению поли-
тика, переговоры по урегулированию украинского 
конфликта только тогда возымеют результат, когда 
будут проведены в формате РФ — Украина — США. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

«Красный туризм» продолжает оставаться популярным в Китайской На-
родной Республике. Так, например, в городе Яньань провинции Шэньси 

на северо-западе страны в нынешнем году летом 13 культурных и музейных 
объектов, подведомственных Бюро по управлению революционными мемо-
риальными объектами г. Яньань, приняли в общей сложности свыше 6,8 мил-
лиона туристов. Безусловно важно, что большой интерес к этой теме проявляет 
молодёжь.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

наживой 
Вопреки заверениям чиновников, образование в 

Киргизии не становится ни более доступным, ни 
более качественным. Власти открыто говорят о на-
мерении передать сферу в руки бизнеса и уводят вни-
мание от острых проблем лукавыми нововведениями.

И здание указывает в связи с 
этим, что «Рейнметалл» на 
протяжении десятилетий 

производит высокотехнологичную 
продукцию, которая востребована 
во всём мире. Отправку Украине 
немецких «Леопардов» на Западе 
преподносили как «переломный 
момент», однако в результате они 
не только не смогли проявить себя, 
но, напротив, сообщения с полей 
сражений производят негативное 
впечатление. Только по официаль-
ным данным, украинская армия 
уже потеряла более трёх десятков 

немецких «Леопардов», причём 
большая их часть не подлежит ни 
какому-либо ремонту с целью воз-
вращения в строй, ни восстанов-
лению вообще. 

Неудивительно, что в столь не-
выгодной для себя ситуации 
«Рейнметалл» столкнулся в на-
стоящее время с проблемой на 
международном рынке, связанной 
с появлением серьёзных конку-
рентов, прежде всего в лице юж-
нокорейских производителей. И 
причина здесь не только в том, 
что Южная Корея поставляет ка-

чественную технику, но и в том, 
что её компании делают это бы-
стро и в больших объёмах. 

На фоне этого «Рейнметалл» не 
раз испытывал проблемы с цепоч-
ками поставок, что приводило к 
их задержкам, в том числе Украи-
не. Как итог — в немецком кон-
церне уже вынуждены признать, 
что он частично потерял свой ста-
тус производителя «чудо-оружия», 
резюмирует издание.  

Таким образом, фигурально вы-
ражаясь, можно констатировать, 
что танки «Леопард-2» успешно 

атаковали не российские позиции 
на линии фронта, а позиции 
собственного производителя в 
Германии, нанеся ему большой эко-
номический и репутационный 
урон. Ещё бы! Один танк «Лео-
пард-2» (в зависимости от моди-
фикации) стоит от 7 до 10 млн 
долларов США, или порядка 900 
млн рублей. А уничтожается такой 
танк при попадании в его самое 
уязвимое место — крышу башни и 
корпуса — одним-единственным 
российским беспилотником «Лан-
цет», стоимость которого состав-
ляет от 1 до 3 млн рублей. То есть 
примерно в 300 раз дешевле «Лео-
парда». А для умеющих считать 
деньги немцев — от руководите-
лей гигантов военно-промышлен-
ного комплекса до простых нало-
гоплательщиков — это действи-
тельно настоящий шок. Ведь если 
так будет продолжаться дальше, 
то всё новые немецкие денежки 
будут исчезать в глубинах той без-

донной прорвы, в которую офи-
циальный Киев уже давно пре-
вратил военную и экономическую 
помощь Запада. Причём, увы, для 
последнего без каких-либо ощу-
тимых для него положительных 
результатов в исполнении укра-
инских вояк. 

Кстати, во многом, очевидно, и 
по этой причине западные кура-
торы режима Зеленского потребо-
вали от киевских властей немед-
ленно прекратить использование 
«Леопардов» в лобовых атаках на 
укреплённые позиции Российской 
армии. Как считают западные ана-
литики, эти танки предназначены 
для быстрого развития успеха в 
случае прорыва вражеской оборо-
ны, а не для того, чтобы стано-
виться мишенями в открытых бое-
столкновениях с российской ар-
тиллерией. Но, похоже, как пока-
зали три месяца киевского «контр-
наступления», спрятать от наших 
артиллеристов и ракетчиков ре-

жиму Зеленского из немецкой тех-
ники теперь получится лишь не-
большую её часть. Печальная же 
участь большей части бронетех-
ники из ФРГ на полях Украины 
уже известна… 

Есть над чем задуматься в связи 
с этим и заокеанским хозяевам 
киевского режима. Ведь в обозри-
мом будущем на Украину плани-

руется поставить три десятка аме-
риканских танков «Абрамс». И ве-
роятность того, что их там ждёт 
участь немецких «Леопардов», 
очень велика… 

 Николай ПЕТРОВСКИЙ. 
q «Леопарды» так и не стали 
«чудо-оружием» для Киева. 

Фото ДПА.

«Леопарды» атакуют… собственную страну
Поставив на Украину в распоряжение киевского режима Зеленского партию основных 

боевых танков «Леопард-2», в немецком концерне «Рейнметалл» (Rheinmetall) даже не 
предполагали, какими печальными для этого производителя «чудо-оружия» окажутся по-
следствия такого шага. Однако, получив первые сведения о боевых потерях своей 
техники, там занялись подсчётами. А подсчитав, прослезились. Выяснилось, что концерн 
понёс не только серьёзные материальные убытки, но и не менее важные убытки репута-
ционные, что сыграло на руку конкурентам. А всё из-за неожиданно высоких потерь не-
мецкой боевой бронетехники, включая «Леопарды», на Украине, отмечает местное 
издание «Дойче виртшафтс нахрихтен» (Deutsche Wirtschafts Nachrichten).

Беглая белорусская 
оппозиция так рьяно 
старалась насолить 
«режиму Лукашенко», 
что теперь уже и не 
рада своим недально-
видным усилиям: вла-
сти Польши и стран 
Балтии рассматри-
вают возможность 
полного закрытия гра-
ниц с республикой, из-
за чего «политэмигран-
ты» рискуют оказать-
ся в полной изоляции.  

Ф ормальным поводом 
для очередного недру-
жественного шага за-

падных спонсоров «демокра-
тии» послужили «бойцы ЧВК 
«Вагнер» и «мигранты в при-
граничье», наводящие жуткий 
страх на соседей, которые 
требуют «незамедлительно 
вывести их с территории Бе-
ларуси», но при этом демон-
стративно наращивают на-
товские группировки войск 
наступательного характера у 
её границ и в открытую обу-
чают наёмников для силового 
свержения «последнего дик-
татора Европы». 

Президент А. Лукашенко на 
недавнем заседании Совбеза 
в Минске назвал «необосно-
ванными и глупыми» требо-
вания соседних государств о 
выводе ЧВК «Вагнер» из Бело-
руссии, поскольку их руковод-

ство само «нагнетает истерию 
по поводу присутствия част-
ной военной компании на 
территории страны». Обвине-
ния в «мифических агрессив-
ных намерениях» также неле-
пы, ведь провокационные 
учения у границ республики с 
участием иностранных солдат 
проводит не она.  

А. Лукашенко не раз за-
являл о готовности к восста-
новлению добрых отношений 
с соседями, которых, как из-
вестно, не выбирают. Однако 
в ответ на дружественные по-
сылы из-за Буга идут только 
голословные обвинения и 
угрозы. Очевидно, что в ни-
какой нормализации обста-
новки западные политиканы 
не заинтересованы. Красно-
речивый факт: на предложе-
ние белорусской стороны от-
править в республику наблю-
дателей на плановые штаб-
ные учения ОДКБ «Боевое 
братство — 2023», стартовав-
шие в начале сентября на по-
лигонах Брестской, Гроднен-
ской и Минской областей, 
Варшава ответила отказом. 

После заявления польских, 
литовских и латвийских вла-
стей о полном закрытии гра-
ниц с республикой на виль-
нюсский «офис Тихановской» 

обрушился шквал критики от 
«политэмигрантов», обвинив-
ших самоназначенного нац-
лидера в предательстве их 
интересов. Однако куда боль-
ше на этом поприще набедо-
курил её заместитель по «объ-
единённому переходному ка-
бинету» П. Латушко, страшно 
обиженный на «режим Лука-
шенко», который три года на-
зад отлучил экс-чиновника и 
дипломата с наполеоновски-
ми амбициями от казённой 
кормушки. 

Безуспешно пытаясь по-
квитаться с бывшим нанима-
телем, беглый алкоголик в пе-
рерывах между запоями на 
каждом углу с пеной у рта 
призывает западных курато-
ров не только обложить «шо-
ковыми санкциями» брошен-
ную родину, но и закрыть с 
ней все транспортные по-
гранпереходы и даже прекра-
тить транзитное железнодо-
рожное сообщение, поскольку 
в соседние страны под видом 
белорусов якобы проникают 
и вагнеровцы.  

Но когда дело дошло до реа-
лизации требуемого, П. Ла-
тушко и прочая маргинальная 
публика в одну голосину 
взвыла в мольбах оставить 
хотя бы «гуманитарные ко-

ридоры для эвакуации ре-
прессированных». Кукловоды 
оппозиции в лице польского 
премьер-министра М. Мора-
вецкого и литовского прези-
дента Г. Науседы пообещали 
не оставить без внимания 
просьбу холуёв. 

В то же время неофашист-
ский режим последнего об-
винил пригретых «полит-
эмигрантов» в пагубном рас-
пространении «идей литви-
низма» из-за возможного се-
паратизма в будущем. Не сек-
рет, что белорусские нацио-
налисты во главе с З. Позня-
ком всегда считали Вильнюс 
родным городом, не имею-
щим к Литве никакого отно-
шения. Именно потому вла-
сти этой страны решили пре-
вентивно выслать из неё уже 
около 1000 белорусов, якобы 
являющихся «угрозой нацбе-
зопасности». Примечательно, 
что «лидер демсил» С. Тиха-
новская не встала на их за-
щиту, поскольку «не имеет 
оснований не доверять ли-
товским правоохранитель-
ным органам». 

К «политэмигрантам» всё 
пристальнее присматривают-
ся в последнее время и поль-
ские власти. В центральной 
прессе белорусских безработ-

ных аферистов вкупе с укра-
инскими беженцами уже дав-
но называют рассадником 
криминала в стране и тре-
буют их экстрадиции. Офи-
циальный Минск не возража-
ет против возвращения на ро-
дину беглых преступников 
вроде П. Латушко, дабы те по-
несли заслуженное наказание 
за свои злодеяния. Однако су-
дя по количеству уголовных 
дел, заводимых в отношении 
экстремистского сброда в 
Польше, он скорее обоснуется 
в тамошних тюрьмах, нежели 
в отечественных.  

Беглые предатели пони-
мают, что переусердствовали, 
но виду не подают. Вместо 
того чтобы тихо сидеть на чу-
жих харчах, они начали наг-
леть, а их аппетиты расти.  

Западные популисты стали 
заложниками собственной 
беспечности, приютив у себя 
на свою голову злобных и не-
благодарных маргиналов, на-
плевавших на «устав в чужом 
монастыре» и преследующих 
далеко идущие меркантиль-
ные цели, в том числе по воз-
вращению «исконно белорус-
ских земель». Но разбираться 
с чужими националистами 
польским и литовским вла-
стям предстоит самостоя-
тельно: на родине они нико-
му и нигде, кроме тюрем, без 
надобности. 

 
Леонид КАЙДАНОВСКИЙ.

Переусердствовали

Будем 
бастовать! 

 
В Латвии профсоюз работников 

здравоохранения и социального ухо-
да (ЛПРЗСУ) начал предзабастовоч-
ную процедуру. Об этом заявила 
представитель организации Инга 
Рудзите, сообщает со ссылкой на 
агентство LETA интернет-портал 
RuBaltic.Ru. 

Минздраву республики, по её словам, 
были предъявлены требования кол-

лективного конфликта интересов, которые 
предусматривают выполнение трёхсторон-
него соглашения о повышении зарплаты в 
отрасли. Договорённость была достигнута 
7 марта. 

В документе сказано, что если в течение 
этого года министерству будут выделены 
дополнительные средства за счёт перерас-
пределения бюджета, то в число приори-
тетных направлений расходов войдёт уве-
личение зарплаты врачей и работников 
медучреждений, не являющихся медицин-
ским персоналом. 

И. Рудзите констатировала, что в июле 
профсоюз получил письмо от минздрава, 
из которого можно сделать вывод: он не 
намерен выполнять соглашение, поскольку 
«главным критерием выделения дополни-
тельного финансирования является нали-
чие дополнительных услуг для людей». 

Следует напомнить, что в мае у здания 
сейма в Риге уже проходила забастовка ме-
диков. Тогда президент Латвийской ассо-
циации врачей Илзе Айзсилниеце пре- 
дупредила: если в бюджете на следующий 
год денег на здравоохранение будет мень-
ше, то осенью медики проведут более мас-
штабную забастовку.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Книга в эпоху 
цифровых технологий 

 
Кубинский Дом Америк 4—7 сентября про-

водит VII Международный коллоквиум «От 
папируса к виртуальной библиотеке». 

 

На это научное мероприятие приглашены библиотека-
ри, архивисты, хранители книг, профессионалы в 

области информации, писатели, издатели, деятели куль-
туры и исследователи не только из латиноамериканского 
региона, но и со всего мира с целью обмена опытом о про-
фессиональных проблемах и перспективах отрасли. 

Центральной темой встречи, организованной библио-
текой кубинского Дома Америк, являются вопросы ин-
формации в эпоху цифровых технологий. Приоритетными 
на коллоквиуме станут такие направления обмена опы-
том: информационные и коммуникационные технологии 
и их различное применение в библиотеках и других куль-
турных учреждениях в области управления знаниями, 
инноваций, оцифровки, обработки документальной  

и аудиовизуальной информации и социальных сетей. 
Участники продемонстрируют свои работы в ходе па-

нельных дискуссий, магистерских конференций, «круг-
лых столов» и в других формах, предоставленных спон-
сорами форума, среди которых значится факультет ком-
муникации Гаванского университета. 

Пренса Латина.

Партия коммунистов Республики 
Молдова собирает и концент-

рирует силы накануне предстоящих 
5 ноября 2023 года всеобщих выбо-
ров в местные органы власти. В суб-
боту, 2 сентября, в ЦК ПКРМ состоя-
лось совещание с первыми секрета-
рями районных комитетов комму-
нистической партии, посвящённое 
этому вопросу. 

С докладом о текущей политиче-
ской и экономической ситуации в 
стране выступил заместитель пред-
седателя ПКРМ Олег Рейдман. Он 
подчеркнул: пленум ЦК принял ре-

шение, что партия коммунистов идёт 
на эти выборы самостоятельно. По-
этому в ближайшие два месяца всей 
партии — и её руководству, и каждой 
её низовой партийной организации 
— предстоят большая работа и серь-
ёзная проверка организованности, 
боевитости и идейной зрелости. 

По вопросу о календаре меро-
приятий по подготовке к предстоя-
щим выборам и предвыборной кам-
пании выступила член Политиспол-
кома ЦК ПКРМ Диана Караман. Она 
подробно изложила последователь-
ность действий, необходимых для 

регистрации кандидатов и списков 
кандидатов в окружных и муници-
пальных избирательных комиссиях, 
в ЦИК, соотнеся данные действия с 
конкретными сроками и датами. 

А с долгожданным сообщением о 
возобновлении работы возрождён-
ного и обновлённого сайта PCRM.md 
выступила администратор ЦК ПКРМ 
Алёна Караман. Она подчеркнула, 
что возрождение костяка информа-
ционной и пропагандистской дея-
тельности молдавских коммунистов 
стало одним из самых актуальных 
событий накануне начала предвы-
борной кампании. 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв. 

Накануне баталий местного значения
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Как росли герои — сестра и брат 
(Продолжение. 

Начало в №91, 92, 94) 
 
Татьяна Соломаха 
Очень рано я стала решать 

наши денежные дела сообща 
с детьми. 

Помню, в 1937 году мы за-
вели сберегательную книжку 
и тор жественно положили на 
неё первые семьдесят пять 
рублей. Вся кий раз, когда к 
концу месяца удавалось 
сэкономить немного денег, 
Зоя относила их в сберкассу, 
даже если сумма была неве-
лика: пятнадцать — двадцать 
рублей. 

Сейчас у нас появилась ещё 
одна статья расхода: в банке 
существует счёт №159782, на 
него граждане СССР пересы-
лают деньги, собранные для 
женщин и детей республикан-
ской Испа нии. Делаем это и 
мы. Мысль эта принадлежит 
не мне, её первым высказал 
Шура: 

— Мы с Зоей можем меньше 
тратить на завтрак. 

— Нет, — сказала я, — зав-
трак трогать не будем. А вот 
не пойти разок-другой на 
футбол — это даже полезно... 

Потом мы составляем спи-
сок самых необходимых ве-
щей: у Зои нет варежек, у Шу-
ры совсем развалились баш-
маки, у ме ня порвались гало-
ши. Кроме того, у Шуры кон-
чились краски, а Зое нужны 
нитки для вышивания. Тут 
случается и поспорить: ребята 
всегда настаивают, чтобы 
прежде всего покупа лось то, 
что нужно мне. 

Но самая любимая статья 
наших расходов — книги. 

Какое это удовольствие — 
прийти в книжный магазин, 
по рыться в том, что лежит на 
прилавке, потом издали, при-
вставая на цыпочки и накло-
няя голову набок, чтоб было 
удобнее, читать названия на 
корешках книг, вплотную 
уставивших полки, потом 
долго листать, советоваться... 
и возвратиться домой с акку-
ратно перевязанным тяжё-
лым пакетиком! День, когда 
наша этажерка (она стояла в 
углу, у изголовья Зоиной кро-
вати) украшалась новой 
книжкой, был у нас празд-
ничным, мы снова и снова 
заго варивали о своей покуп-
ке. Читали новую книгу по 
очереди, а иногда по воскрес-
ным вечерам и вслух. 

Одной из таких сообща 
прочитанных книг был сбор-
ник очер ков, назывался он 
«Женщина в гражданской 
войне». Помню, я сидела и 
штопала чулки, Шура рисовал, 
а Зоя раскрыла книгу, соби-
раясь читать. Неожиданно 
Шура сказал: 

— Знаешь, ты не читай под-
ряд. 

— А как же? — удивилась 
Зоя. 

— Да так: ты открой наугад; 
какой откроется, с того и нач-
нём. 

Право, не знаю, почему это 
ему пришло в голову, но так и 
порешили. Первым открылся 
очерк «Татьяна Соломаха». 

Помнится, там были отрыв-
ки из трёх тетрадей: сначала 
о сельской учительнице Тать-
яне Соломахе рассказывал её 
брат, потом — ученик и, нако-
нец, — младшая сестрёнка. 

Брат рассказывал о детстве 
Тани, о том, как она росла, 
учи лась, как любила читать. 
Тут было место, дойдя до ко-
торого Зоя на секунду оста-
новилась и взглянула на меня: 
строки о том, как Таня прочла 
вслух «Овод». Поздно ночью 
Таня дочитала книгу и сказала 
брату: «А ты думаешь, я не 
знаю, зачем живу?.. Мне ка-
жется, что я по каплям отдала 
бы всю свою кровь, только 
чтоб людям жилось лучше». 

Кончив гимназию, Таня 
стала учительствовать в ку-
банской станице. Перед рево-
люцией она вступила в под-
польную большевистскую ор-
ганизацию, а во время Граж-
данской войны — в крас -
ногвардейский отряд. 

В ноябре 1918 года белые 
ворвались в село Козьмин-
ское, где в тифу лежала Таня. 
Больную девушку бросили в 
тюрьму и пы тали, в надежде, 
что она выдаст товарищей. 

Гриша Половинко писал о 
том, как он и другие ребята, 
кото рые учились у Тани в 
школе, побежали к тюрьме — 
им хотелось увидеть свою 
учительницу, чем-нибудь по-
мочь ей. Они видели, как из-
битую, окровавленную Таню 
вывели во двор и поставили у 
стены. Мальчика поразило её 
спокойное лицо: в нём не бы-
ло ни страха, ни мольбы о по-
щаде, ни даже боли от только 
что пе ренесённых истязаний. 
Широко открытые глаза вни-
мательно оглядывали собрав-
шуюся толпу. 

Вдруг она подняла руку и 
громко, отчётливо сказала: 

— Вы можете сколько угод-
но избивать меня, вы можете 
убить меня, но Советы не 
умерли — Советы живы. Они 
вернутся. 

Урядник ударил Таню шом-
полом и рассёк плечо, пьяные 
ка заки стали избивать её но-
гами и прикладами. «Я тебя 
ещё за ставлю милости про-
сить!» — кричал ей палач-
урядник, и Таня, вытирая 
струившуюся по лицу кровь, 
ответила: «А ты не жди: у вас 
просить я ничего не буду». 

И Зоя читала дальше: о том, 
как снова и снова, день за 
днём пытали Таню. Белые 
мстили ей за то, что она не 
кричала, не просила пощады, 
а смело смотрела в лицо па-
лачам... 

Зоя положила книгу, ото-
шла к окну и долго стояла, не 
обора чиваясь. Она редко пла-
кала и не любила, чтобы ви-
дели её слёзы. 

Шура, давно уже отложив-
ший свой альбом и краски, 
взял книгу и стал читать даль-
ше. Рая Соломаха рассказы-
вала о гибе ли сестры: 

«Вот что я узнала о её смерти. 
На рассвете 7 ноября казаки 

ввалились в тюрьму. 
Арестованных начали при-

кладами выгонять из камеры. 
Таня у двери обернулась на-
зад, к тем, кто оставался. 

— Прощайте, товарищи! — 
раздался её звонкий, спокой-
ный голос. — Пусть эта кровь 
на стенах не пропадёт даром! 
Скоро придут Советы! 

В раннее морозное утро бе-
лые за выгоном порубили 
восемна дцать товарищей. По-
следней была Таня... 

Верная своему слову, она не 
просила пощады у палачей». 

Помню: сила и чистота, ко-
торой дышал облик Тани, 
застави ли в тот вечер плакать 
не одну только Зою. 

 
Первый заработок 
Как-то вечером нас наве-

стил мой брат. Напившись 
чаю и поболтав с ребятами, 
которые всегда от души радо-
вались ему, он вдруг примолк, 
потянулся за своим объёми-
стым, туго набитым портфе-
лем и многозначительно по-
смотрел на нас. Мы сразу по-
няли: это неспроста. 

— Что у тебя там, дядя Се-
рёжа? — спросила Зоя. 

Он ответил не сразу: заго-
ворщицки подмигнув ей, не 
спеша открыл портфель, до-
стал пачку чертежей и стал 
перебирать их. Мы терпеливо 
ждали. 

— Вот чертежи, — сказал 
наконец Сергей. — Их надо 
скопи ровать. У тебя, Шура, ка-
кая отметка по черчению? 

— У него «отлично», — от-
ветила Зоя. 

— Так вот, брат Шура, полу-
чай работу. Дело хорошее, 
мужское, семье поможешь. 
Вот тебе готовальня. Это моя, 
старая, она мне ещё в инсти-
тутские годы послужила, но 
работает хоро шо, всё в ис-
правности. Тушь, надо пола-
гать, у тебя есть? 

— И калька есть, — вставила 
Зоя. 

— Вот и превосходно! По-
дите-ка поближе, я объясню, 
что к чему. Работа несложная, 
но требует большой точности 
и акку ратности, зевать и ма-
зать тут не приходится. 

Зоя подсела к дяде. Шура, 
стоявший у печки, не тронул-
ся с места и не произнёс ни 
слова. Сергей мельком поко-
сился на него и, склонившись 
над чертежами, стал давать 
объяснения. 

Я, как и брат, сразу поняла, 
в чём дело. 

Одна черта в характере Шу-
ры всегда очень беспокоила 
ме ня: необычайное упрям-

ство. Например, Шура любит 
музыку, у него хороший слух, 
и он давно уже играет на от-
цовской гита ре. Случается 
ему, конечно, и не уловить 
сразу какую-нибудь мелодию. 
Скажешь ему: «Ты тут фаль-
шивишь, это не так поёт ся, 
вот как надо». Шура выслу-
шает и потом преспокойно 
ответит: «А мне так больше 
нравится». И продолжает иг-
рать по-своему. 

Он прекрасно знает, что я 
права, и в следующий раз 
возьмёт верную ноту, но толь-
ко не сейчас. У него порядок 
твёрдый: все решения, боль-
шие и малые, он принимает 
самостоятельно, ни кто не 
должен подсказывать ему. Он 
взрослый, он мужчина, он всё 
знает и понимает сам! 

Как видно, предложение дя-
ди показалось Шуре покуше -
нием на его самостоятель-
ность, на право распоряжать-
ся собой, которое он так рев-
ниво оберегал. И пока Сергей 
объяснял, что и как надо сде-
лать, Шура издали вниматель-

но слушал, но так и не произ-
нёс ни слова. А Сергей больше 
и не взглянул в его сторону. 

Уже в дверях брат сказал, 
ни к кому в отдельности не 
обра щаясь: 

— Чертежи мне понадобят-
ся ровно через неделю. 

После его ухода Зоя рас-
крыла учебник физики. Я, как 
все гда, проверяла тетради. 
Шура взялся за книжку. Неко-
торое вре мя в комнате было 
тихо. Но вот Зоя встала, потя-
нулась, трях нула головой (бы-
ла у неё такая привычка — 
резким движением отбрасы-
вать тёмную прядь, посто-
янно сползавшую на лоб и 
пра вую бровь). Я поняла, что 
с уроками покончено. 

— Что же, пора за дело, — 
сказала она. — До ночи с 
поло виной справлюсь, — и 
стала раскладывать чертежи 
на столе. 

Шура оторвался от книги, 
покосился на сестру и сказал 
хмуро: 

— Сиди, читай свои «уни-
верситеты»... (Зоя в те дни 
читала автобиографическую 
трилогию Горького.) Я черчу 
лучше. И без тебя управлюсь. 

Но Зоя не послушалась. 
Вдвоём они заняли чертежа-
ми весь стол, и мне пришлось 
передвинуться со своими тет-
радками на самый край. Вско-
ре ребята уже углубились в 
работу. И вот, как часто быва-
ло за шитьём, за стряпнёй или 
уборкой — за делом, требую-
щим не всего человека без 
остатка, а только верности 

глаза и руки, — Зоя негромко 
запела: 

 Расшумелся ковыль,  
голубая трава, 

Голубая трава-бирюза. 
Та далёкая быль 

не забыта, жива, 
Хоть давно отгремела  

гроза!.. 
Шура сначала слушал мол-

ча, потом тихонько подтянул, 
потом запел громче... Оба го-
лоса слились, зазвучали чисто 
и дружно. 

Они допели песню о девуш-
ке-казачке, погибшей в бою с 
атаманами, и Зоя запела дру-
гую, которую все мы любили 
и ко торую когда-то пел Ана-
толий Петрович: 

 Ревёт и стонет Днепр  
широкий, 

Сердитый ветер  
листья рвёт, 

До долу клонит  
лес высокий 

И волны грозные несёт... 
Так они работали и пели, а 

я и слушала и не слушала их: 

не слова доходили до меня, а 
мелодия и чувство, с каким 
они пели, и так хорошо мне 
было... 

Через неделю Шура отнёс 
дяде выполненную работу и 
вер нулся счастливый, с новой 
пачкой чертежей. 

— Сказал: хорошо! Через 
неделю будут деньги. Слы-
шишь, мама? Наши с Зоей 
деньги, заработанные! 

— А больше дядя Серёжа 
ничего не говорил? — спро-
сила я. Шура внимательно по-
смотрел на меня и засмеялся: 

— Он ещё сказал: «Так-то 
лучше, брат Шура!» 

А ещё через неделю, про-
снувшись утром, я увидела 
рядом, на стуле, две пары чу-
лок и очень красивый белый 
шёлковый воротничок — это 
дети купили мне в подарок 
из своего первого заработка. 
Тут же в конверте лежали 
остальные деньги. 

...Теперь, возвращаясь вече-
рами домой, я нередко ещё 
на лестнице слышала — поют 
мои ребята. И тогда я знала: 
они опять углубились в свои 
чертежи. 

 «Само собой  
разумеется» 

Летом 1938 года Зоя стала 
готовиться к вступлению в 
ком сомол. Она достала устав, 
снова и снова читала его, а 
потом Шура проверял, всё ли 
она запомнила и усвоила. 

Осенью, когда начались за-
нятия, Шура сказал мне: 

— Теперь я вижу, что наши 
ребята уважают Зою. Там ещё 
некоторые готовятся в комсо-
мол, так они всё время к ней: 
объ ясни, да расскажи, да как 
это понять. И потом, комитет 
комсо мола дал ей такую ха-
рактеристику, как никому: и 
добросовестная, и надёжная, 
и достойная, и всё, что тебе 
угодно. И на об щем собрании 
было очень торжественно. Зоя 
вышла, рассказала биогра-
фию, потом ей задавали вся-
кие вопросы, а потом стали 
обсуждать её кандидатуру. И 
все, ну просто в один голос 
гово рили: честная, прямая, 
хороший товарищ, всю обще-
ственную работу выполняет, 
отстающим помогает... 

Помню, Зоя писала авто-
биографию — вся она умести-
лась на одной страничке, и 
Зоя очень сокрушалась. 

— Совсем не о чём писать, 
— повторяла она. — Ну роди -
лась, ну поступила в школу, 
ну учусь... А что сделала? 
Ни чего! 

...В тот день Шура волно-
вался, по-моему, не меньше, 
чем сама Зоя. Не помню, ко-
гда ещё я видела его таким. 
Он ждал Зою у райкома. Всту-
павших в тот вечер было мно-
го, а Зою вы звали одной из 
последних. «Едва дождался!» 
— рассказывал он после. 

Я тоже не могла дождаться. 
То и дело смотрела в окно — 
не идут ли они, но за окном 
сгустилась ночная тьма, и в 
ней ничего нельзя было раз-
личить. Тогда я вышла на ули-
цу и медленно по шла в ту 
сторону, откуда должны были 
прийти ребята. Не успе ла я 
сделать несколько шагов, как 
они налетели на меня, зады-
хающиеся, возбуждённые. 

— Приняли! Приняли! На 
все вопросы ответила! — 
крича ли они наперебой. 

Мы снова поднялись к себе, 
и Зоя, раскрасневшаяся, 
счаст ливая, стала рассказы-
вать всё, как было: 

— Секретарь райкома такой 
молодой, весёлый. Задавал 
много вопросов: что такое 
комсомол, потом про события 
в Испа нии, потом спросил, ка-
кие труды Маркса я знаю. Я 
сказала, что читала только 

«Манифест Коммунистиче-
ской партии». А под конец он 
говорит: «А что самое важное 
в уставе, как по-твоему?» Я 
подумала и говорю: «Самое 
главное: комсомолец дол жен 
быть готов отдать Родине все 
свои силы, а если нужно — и 
жизнь». Ведь правда же это 
самое главное?.. Тогда он и 
гово рит: «Ну, а хорошо учить-
ся, выполнять комсомольские 
пору чения?» Я удивилась и 
отвечаю: «Ну, это само собой 
разумеется». 

Тогда он отдёрнул занавес-
ку, показал на небо и говорит: 
«Что там?» Я опять удивилась, 
отвечаю: «Ничего нет». — «А 
видишь, говорит, сколько 
звёзд? Красиво? Ты их даже 
не замети ла сразу, а всё пото-
му, что они сами собой разу-
меются. И ещё одно запомни: 
всё большое и хорошее в жиз-
ни складывается из малого, 
незаметного. Ты об этом не 
забывай!» Хорошо сказал, да? 

— Очень хорошо! — в один 
голос ответили мы с Шурой. 

— Потом он спросил, — 
продолжала Зоя, — «Ты чита-
ла речь Ленина на Третьем 
съезде комсомола?» — «Ко-
нечно!» — отве чаю. «А хорошо 
её помнишь?» — «По-моему, 
наизусть». — «Ну, если на-
изусть, скажи самое памятное 
место». И я сказала. 

— Зоя, а не помнишь, когда 
ты в первый раз услышала о 
том, что говорил Владимир 
Ильич на Третьем съезде? — 
спро сила я, почти уверенная, 
что она не сумеет ответить. 

Но я ошиблась. 
— Нам рассказывали летом, 

в лагере, — не задумываясь, 
ответила Зоя. — Помнишь, у 
костра... 

Потом мы сидели и пили 
чай, и Зоя вспоминала всё но-
вые и новые подробности то-
го, как её принимали. А соби-
раясь спать, сказала: 

— Мне кажется, что в чём-то 
я теперь стала другая, новая... 

— Ну что ж, давай познако-
мимся, — ответила я с неволь -
ной улыбкой, но по Зоиным 
глазам увидела, что она в этот 
час не примет шутку, и при-
бавила: — Понимаю, Зоя. 

 Дом  
по Старопетровскому 

проезду 
Когда я вспоминаю, как вос-

питывались мои дети и их 
школьные друзья, то пони-
маю, что делало их юность 
одухотворённой и прекрас-
ной. Всё, что совершалось в 
стране и за её пределами, ка-
салось их непосредственно, 
было их личным делом. 

Страна крепла, строилась, 
росла, а вместе с нею росли 
Зоя и Шура — не зрители, а 
деятельные участники всего, 
что творилось вокруг. И вновь 
выстроенный завод, и смелая 
мысль советского учёного, и 
успехи советских музыкантов 
на междуна родном конкурсе 
— всё это было частью и их 
жизни, было не отделимо и от 
их личной судьбы. Всё это бы-
ло важно, близко моим ребя-
там, на всё они откликались 
всем сердцем, обсуждали в 
школе, дома, снова и снова 
возвращались к этому мыслью, 
на этом воспитывались. 

Беседа с секретарём райко-
ма комсомола не просто 
запомни лась Зое, она дей-
ствительно врезалась ей в па-
мять, и каждое слово, сказан-
ное им в тот день — день её 
второго рождения, — стало 
для неё законом. 

Зоя всегда, на удивление 
точно и добросовестно, вы-
полняла свои обязанности. Но 
теперь в каждое порученное 
ей дело она вкладывала все 
силы и всю душу. Словно те-
перь она заново по няла: её ра-
бота — часть той великой об-
щей задачи, о которой говорил 
когда-то Владимир Ильич. 

Очень скоро после её вступ-
ления в комсомол Зою избрали 
групоргом. Она тотчас же со-
ставила список комсомольских 
по ручений: «Каждый должен 
что-нибудь делать, иначе ка-
кие же мы комсомольцы?» Она 
расспросила, кто чем интере-
суется, кто какую работу хочет 
вести. «Тогда лучше будет ра-
ботать», — справедливо заме-
тила она в разговоре со мною. 
Впрочем, она и прежде внима-
тельно присматривалась к то-
варищам по классу и хорошо 
знала, кто на что способен и 
кто что может. Список 
поручений получился 
длинный и подробный: 
один отвечал за учеб-
ную работу, другой — за 
физкультурную, третий 
— за стен ную газету... 
Дело нашлось всем. Зоя 
и ещё несколько комсо -
мольцев должны были 
обучать неграмотных 
женщин в одном из до-
мов по Старопетровско-
му проезду. 

— Это трудно, — ска-
зала я, — очень трудно. 
Да и далеко ходить, а 
бросить будет неловко. 
Ты подумала об этом? 

— Ну что ты! — 
вспыхнула Зоя. — «Бро-
сить»! Уж если мы взя-
лись... 

В первый же свобод-
ный вечер Зоя отпра-
вилась в Старопетров-
ский проезд. Вернув-
шись, она рассказала, 
что её ученица — по-
жилая женщина, кото-
рая совсем не умеет ни 
читать, ни пи сать и 
очень хочет научиться 
грамоте. 

— Подумай, даже 
подписать своё имя как сле-
дует не умеет! — говорила 
Зоя. — У неё дел по горло — и 
хозяйство, и дети, но учиться 
она станет, я уверена. Меня 
встретила приветливо, назы-
вала дочкой... 

Зоя взяла у меня книгу по 
методике обучения грамоте и 
про сидела над ней до поздней 
ночи. Дважды в неделю она 
стала ходить к своей ученице, 
и ничто — ни дождь, ни снег, 
ни усталость — не могло ей 
помешать. 

— Если случится землетря-
сение, она всё равно пойдёт. 
Бу дет пожар — она всё равно 
скажет, что не может подве-
сти свою Лидию Ивановну, — 
говорил Шура. 

И хоть в голосе его подчас 
звучали и досада, и насмешка, 
однако он часто выходил 

встречать Зою после её уро-
ков, потому что осень стояла 
дождливая, ненастная и мы 
беспокоились, как Зоя станет 
возвращаться в темноте, по 
грязи. Шуре это даже нрави-
лось: пойти за сестрой, про-
водить её. Пусть Зоя чувству-
ет, что значит брат — защит-
ник, опора, мужчина в семье! 

Шура был теперь выше Зои, 
широкоплечий, сильный. 

— Смотрите, какие муску-
лы! — любил он повторять. 

И Зоя с радостной гордостью, 
с удивлением говорила: 

— Правда, мама, потрогай, 
какие мускулы — как железо! 

...Однажды я принесла би-
леты на концерт в Большой 
зал консерватории. Исполня-
лась Пятая симфония Чайков-
ского. Зоя очень любила её, 
не раз слышала и уверяла, что 
каждый раз слушает с новым 
наслаждением. 

— Чем музыка знакомее, 
тем сильнее она действует. Я 
уж сколько раз в этом убежда-
лась, — сказала она однажды. 

Зоя очень обрадовалась би-
летам, но вдруг как будто вну -
тренне ахнула, поднесла к гу-
бам и слегка прикусила 
указатель ный палец, как де-
лала всегда, когда спохваты-
валась, внезапно вспоминая 
о чём-то нечаянно забытом. 

— Мама, а ведь это в чет-
верг! — огорчённо сказала 
она. — Я не могу пойти. Ведь 
я по четвергам у Лидии Ива-
новны. 

— Что за чепуха! — возму-
тился Шура. — Ну не придёшь 
один раз, какая трагедия! 

— Что ты! Нет, ничего не 
выйдет. Не могу же я, чтоб 
она меня напрасно ждала. 

— Я пойду и предупрежу, 
чтобы не ждала. 

— Нет, не могу. Взялся за 
гуж, так не говори, что не 
дюж. Она меня ждёт зани-
маться, а я пойду на концерт? 
Нет, нельзя. 

Так Зоя и не пошла слушать 
Чайковского. 

— Ну и характер! Ну и ха-
рактер! — твердил Шура, и в 
этом возгласе слышалось осо-
бое уважение к сестре. 

 
«Зелёный Шум» 

Дни шли за днями. Зоя, пе-
ренеся тяжёлую болезнь, те-
перь была здорова, совсем 
окреп ла, перестала быстро 
утомляться, — а это было так 
важно для всех нас! Она по-
немногу догнала класс, и в 
этом ей очень помогли това-
рищи. Всегда такая чуткая к 
дружескому, доброму слову, 
Зоя очень дорожила этим. 

Помню, раз она сказала мне: 
— Ты ведь знаешь, я всегда 

любила школу, но сейчас...  
Она замолчала, и в этом 

молчании было такое боль-
шое чувство, какого не вы-
скажешь словами. 

Чуть погодя она добавила: 
— И знаешь, я, кажется, по-

дружилась с Ниной Смоля-
новой. 

— С Ниной? С какой Ни-
ной? 

— Она учится не в нашем, а 
в параллельном классе. Она 
очень мне по душе. Такая 
серьёзная. И прямая... Мы 
как-то разговорились с ней в 
библиотеке о книгах, о ребя-
тах. И у нас одинаковые взгля-
ды на всё. Я тебя с ней непре-
менно позна комлю. 

Через несколько дней после 
этого разговора я встретилась 
на улице с Зоиной учитель-
ницей литературы Верой Сер-
геевной Новосёловой. 

— Ну как? — спросила я. — 
Как у вас там моя Зоя? 

— По моему предмету она 
давно уже догнала. Это и 
неуди вительно: ведь она так 
много читала... Нас радует, 

что она по правилась, окрепла. 
Я постоянно вижу её среди 
товарищей. И мне кажется, 
что она подружилась с Ниной. 
Они в чём-то похо жи — обе 
очень прямые, обе серьёзно 
относятся ко всему: к заня-
тиям, к людям. 

Я проводила Веру Серге-
евну до школы. Возвращаясь 
домой, думала: «Как она знает 
ребят! Как умеет видеть всё, 
что про исходит с ними!..» 

...Незаметно подошла весна 
— дружная, зелёная весна 1941 
года. Уж не помню, чем про-
винился тогда девятый «А», 
но только ребята всем классом 
пришли к своему директору с 
повинной головой и просили 
не наказывать, а просто дать 
им самый трудный уча сток 
школьного двора, который ре-
шено озеленить. 

Николай Васильевич Кири-
ков согласился и действитель-
но поблажки не дал: поручил 
им и впрямь самое тяжёлое 
место — то, где недавно за-
кончили пристройку к школе 
трёхэтажного кор пуса. Всё во-
круг было завалено всяким 
строительным мусо ром. 

В тот день Зоя и Шура вер-
нулись домой поздно и напе-
ребой стали рассказывать, как 
поработали. 

Вооружившись лопатами и 
носилками, девятый «А» 
вырав нивал и расчищал пло-
щадку, убирал щебень, рыл 
ямы для деревьев. Вместе со 
школьниками работал и сам 
директор Николай Василье вич 
— таскал камни, копал землю. 
И вдруг к ребятам подошёл 
высокий худощавый человек. 

«Здравствуйте», — сказал он. 
«Здравствуйте!» — хором 

ответили ему. 
«Скажите, где тут у вас мож-

но найти директора?» 
«Это я», — отозвался Кири-

ков, оборачиваясь к незна-
комцу и вытирая чёрные, по-
крытые землёй руки... 

— Понимаешь, — смеясь, 
рассказывала Зоя, — стоит 
гряз ный, с лопатой, как ни в 
чём не бывало, как будто ди-
ректор школы для того и су-
ществует, чтоб сажать деревья 
со своими учени ками! 

Худощавый оказался кор-
респондентом «Правды». Это 
был знаменитый писатель Лев 
Кассиль. Он сначала удивился, 
услышав, что плечистый зем-
лекоп в косоворотке и есть ди-
ректор 201-й школы, потом 
рассмеялся и больше уже не 
уходил с участка, хоть и при-
шёл в школу по каким-то дру-
гим делам. Он осмотрел моло-
дой фрук товый сад, посажен-
ный руками учеников, густой 
малинник, ро зовые кусты. 
«Как хорошо!.. — говорил он 
задумчиво. — Ты был, допу-
стим, в средних классах, когда 
сам, своими руками, поса дил 
яблоню в школьном саду. Она 
росла вместе с тобой, ты бегал 
смотреть на неё во время пе-
ремен, окапывал её, опрыски -

вал, уничтожал вре-
дителей. И вот ты 
кончаешь школу, а 
твоя яблоня уже даёт 
первые плоды... Хо-
рошо!» 

— Хорошо! — меч-
тательно повторяла и 
Зоя. — Хорошо! Вот я 
в девятом классе и се-
годня посадила липу. 
Будем расти вме сте... 
Моя липа третья — 
запомни, мама. А 
четвёртая липа — Ка-
ти Андреевой. 

А через несколько 
дней в «Правде» по-
явился рассказ о том, 
как девятиклассники 
201-й московской 
школы озеленили 
школьный двор. И 
кончался этот рас-
сказ Льва Кассиля та-
кими словами: 

«Заканчиваются 
выпускные испыта-
ния. Из школы уходят 
молодые люди, полу-
чившие тут верную 
прививку, хорошо 
под росшие, не боя-
щиеся ни заморозков, 
ни ветров под откры-

тым небом. Питомцы школы 
уйдут работать, учиться, слу-
жить в Красной Армии... 

Идёт-гудёт Зелёный Шум, 
Зелёный Шум,  

весенний шум!..» 
 
Л.Т. КОСМОДЕМЬЯНСКАЯ. 
 
Очерк Льва Кассиля был 

напечатан в номере «Прав-
ды» за 14 июня 1941 года. А 
через неделю грянет война. 
Великая Отечественная. Од-
ноклассники Зои и Шуры, 
как и миллионы их сверст-
ников, станут на защиту лю-
бимой Советской Родины. 
Станут героями — такими, 
какими вырастила их страна 
социализма, воспитали со-
ветская семья и школа, пио-
нерия и комсомол, партия 
Ленина — Сталина.

q Последнее предвоенное фото семьи Космодемьянских.

q Любимая героиня Зои — коммунист Татьяна Соломаха и Зоин комсомольский билет.

q Лейтенант Красной Армии Александр  
Космодемьянский незадолго до своей ге-
роической гибели в апреле 1945-го.


